

EINWOHNERRAT
Einwohnerrätliche Kommission
der Gemeinde Neuhausen am Rheinfall

Neuhausen, 11. August 2022

Kommissionsbericht Flankierende Massnahmen (FLAMA) - Galgenbucktunnel - Etappe 6 - Klettgauerstrasse Süd-Schaffhauserstrasse

Ausgangslage:

An der Einwohnerratssitzung vom 4. Juli 2022 wurde beschlossen, zum Thema FLAMA Galgenbucktunnel Etappe 6 eine Einwohnerrätliche Kommission zu bilden. Diese umfasst folgende Mitglieder:

- Fabian Bolli, GLP (Vizepräsidium)
- Arnold Isliker, SVP
- Bernhard Koller, EDU
- Roland Müller, Grüne
- Rene Sauzet, FDP
- Sabina Tektas-Sorg, SP
- Urs Schüpbach, parteilos SP-Fraktion (Präsidium)

An der Kommissionssitzung waren folgende Personen beratend anwesend:

- Felix Tenger, Gemeindepräsident
- Rolf Armbruster, Kanton Schaffhausen Bereichsleiter
- Peter Eberlin, Kanton Schaffhausen Projektleiter
- Barbara Zanetti, (Protokoll)

Die Kommission hat am 9. August 2022 getagt.

Die Sitzung wurde im ersten Teil vor Ort zur Fragebeantwortung und Besichtigung durchgeführt, die Detailberatung wurde in der Aula Rhyfallhalle abgehalten.

Grundlage:

Die FLAMA Galgenbuck Etappe 6 ist die Klettgauerstrasse Süd / Schaffhauserstrasse, welche vom Knoten Rheinhof bis zum Anschluss Knoten Kreuzstrasse führt sowie einen Teil der Schaffhauserstrasse umfasst.



Ablauf:

Vorgängig wurden dem Gemeindepräsidenten Felix Tenger zahlreiche Fragen zur Ausführung und Gestaltung zugesandt. Diese Fragen wurden vor Ort beantwortet. Diskussionen gab die vorgeshene Querung bei der Beckenburgstrasse, welche ohne jegliche Markierung auskommen soll. Der Mehrzweckmittelstreifen konnte durch die anwesenden Verkehrsplaner gut erklärt werden. Die Einund Ausfahrt der Bad. Bahnhofstrasse wurde betreffend Begrünung und Schleppkurven der LKW vertieft angeschaut, Tempo 30 oder Tempo 50 wurde ebenso thematisiert. Verschiedene bauliche Massnahmen konnten direkt vor Ort angeschaut werden.

In der Detailberatung wurde durch Gemeindepräsident Felix Tenger aufgezeigt, welche Kostenaufschlüsselung von Bund, Kanton und Gemeinde vorliegt. Aufgrund dieser, ist die Einflussnahme der Gemeinde eher gering und der direkte Einfluss auf Gestaltung und Verkehrsführung sehr klein. Anhand einer Präsentation der Verkehrsexperten des Kantons Schaffhausen konnten weitere Verständnisfragen geklärt werden. Die aufgezeigte Breite der Klettgauerstrasse und deren bauliche Möglichkeiten verdeutlichten den Kompromiss in der vorgesehenen Planung. Es ist der Kompromiss zwischen Verkehrsberuhigung und verkehrlichen Anforderungen an den Strassenabschnitt in seiner Funktion als Kantonsstrasse.

Diskussionen gab es betreffend der Rolle der Kommission. Ein Mitglied monierte, dass es kein Mitspracherecht gab und nur Anregungen für die Bauphase eingebracht werden könnten.

Die Kommission beschloss im gegenseitigen Einvernehmen mit den Vertrern des Kantons mit 5 Stimmen zu 1 Gegenstimme und 1 Enthaltung folgendes Vorgehen:

 Die Kommission beauftragt den Kanton, die aufgeführten Punkte im Ausführungsprojekt zu überprüfen und bei der Realisierung, wenn als sinnvoll erachtet umzusetzen

Es wurde zudem vereinbart, dass der Kanton zur gegebenen Zeit über die Prüfung der Punkte Bericht erstattet.

Es wurden zwei Punkte beantragt

- Die Kommission beschliesst, dass der Kanton angefragt wird, die Fussgängerquerung auf Höhe Beckenburgstrasse - Halter / Migros zu prüfen.

Die Kommission hat den Antrag mit 5 zu 1 Stimmen, bei 1 Enthaltung angenommen.

 Die Kommission beschliesst, dass der Kanton angefragt wird, die Querungstellen des Mehrzweckstreifen bezüglich Verkehrssicherheit basierend auf den Grundlagen des BFU Massnahmenkataloges und der Astra Massnahmenplanung Fussverkehr zu überprüfen und gegebenenfalls mit baulichen Massnahmen und Bodenmarkierungen zu ergänzen.

Die Kommission hat den Antrag mit 6 zu 1 Stimmen bei 0 Enthaltungen angenommen.



Zusammenfassung:

Die Gemeinde Neuhausen am Rheinfall erhält mit der Etappe 6 der FLAMA Galgenbuck wesentliche Verbesserungen für den Langsamverkehr, ÖV und MIV. Der neue Mehrzweckmittelstreifen wird zur Verkehrssicherheit auf diesem Abschnitt beitragen. Die Planer haben es geschafft, alle Verkehrsteilnehmer und deren Bedürfnisse zusammen zu bringen und konnten somit eine gute Kompromisslösung finden. Gesamtheitlich gesehen wertet dieser Abschnitt das Erscheiningsbild in Neuhausen massiv auf.

Schlussabstimmung:

Der vom Gemeinderat vorgelegte Antrag lautet wie folgt:

1. Für das Bauprojekt für die Etappe 6 «Klettgauerstrasse Süd / Schaffhauserstrasse» betreffend die Flankierenden Massnahmen Galgenbucktunnel vom 4. November 2021 wird der Gemeindeanteil von Fr. 730'000 bewilligt.

Die Kommission stimmt diesem Antrag mit 6 Stimmen und 1 Enthaltung zu und empfiehlt dem Einwohnerrat diesem Antrag ebenfalls zuzustimmen.

Mit freundlichen Grüssen

NAMENS DER EINWOHNERRÄTLICHEN KOMMISSION

Urs Schüpbach Präsident Fabian Bolli Vizepräsident

